

Comunidad internacional en Alerta por el riesgo de exterminio cultural y físico del Pueblo Indígena Awá dentro y fuera de su territorio



Bogotá, julio 19 de 2023. Las organizaciones internacionales de la sociedad civil, integrantes del Espacio de Cooperación para la Paz¹ alertan sobre la difícil situación de derechos humanos e infracciones al DIH que padece el pueblo indígena Awá debido a la presencia y actuación de grupos armados ilegales en sus territorios ancestrales ubicados en el Pacífico Nariñense.

De acuerdo con las cifras presentadas en rueda de prensa del pasado 14 de julio, a consecuencia de esta “guerra ajena”, como la denominan las autoridades indígenas, desde la firma del Acuerdo Final de Paz en el 2016, a la fecha se habían presentado cerca de 350 hechos victimizantes que incluyen; amenazas individuales (50), desapariciones forzadas (16), desplazamientos forzados (13), asesinatos (95), hostigamientos (11), confinamientos (8), que afectan a más de 10.743 personas²

Estas comunidades que han sido víctimas durante años del fuego cruzado entre los actores armados, han formulado permanentes llamados para que los dejen al margen de las confrontaciones, y han solicitado garantías para sus vidas a las autoridades nacionales, departamentales y locales, pero siguen sin recibir respuestas oportunas y eficaces que frenen este baño de sangre.

¹ Integrado a la fecha por ABColombia, Act Iglesia Sueca, Agir ensemble pour les droits humains, Alianza por la Solidaridad, Asamblea de Cooperación por la Paz, Associació catalana per la Pau, Broederlijk Delen, Caritas Noruega, Christian Aid, Colombia Human Rights Committee (Washington, New York, New Jersey), Civil Rights Defenders, Comité Noruego de Solidaridad con América Latina. – LAG-Comundo, Cooperaccio, Equipos y Comunidades de Acción Por la Paz, Fastenaktion, Federación Luterana Mundial, Fokus, Fondo de Acción Urgente para América Latina –FAU-, Fondo Noruego de derechos humanos, For Programme Peace Presence, ForumCiv, Fundación Sueca por los Derechos Humanos, Heks-Eper, ICCO, International Action for Peace, kolko - Menschenrechte für Kolumbien, Latin America Working Group, Movimiento por la Paz -MPDL-en Colombia, Mundubat, Oidhaco, Oxfam, Paz con Dignidad, Peace Brigades International –PBI- (observadora), PeaceWorks Sweden, Protection International, SweFOR, (observadora), Swissaid, Terre des Hommes Suisse, Terre des Hommes Schweiz, We effect, Wola.

² Rueda de prensa julio 14 de 2023. Líderes Floriberto Canticus Bisbicus, Consejero Secretario General; Leidy Rosario Pai Nastacuas, Coordinadora de Familia, Cultura y Deporte y Claudia Jimena Pai lideresa del Resguardo Indígena Awá Chinguirito Mira y ex Consejera de Mujer y Familia

Como organizaciones internacionales defensoras de los derechos humanos conminamos a los actores armados que hacen presencia en este territorio a respetar las normas del DIH, especialmente las referidas a la protección de la población civil, cesar, en el marco de la búsqueda de la Paz Total, todas sus actividades, así como los actos de violencia y hostilidades que afectan de manera particular a la población Awá y a su Katsa Su la "Casa Grande" o "Gran Territorio del pueblo Awá".

Exhortamos al gobierno nacional, gobiernos locales y al Estado colombiano en su conjunto como primer responsable de la vida e integridad de todas las personas que habitan el país a atender las demandas del pueblo indígena Awá en particular las presentadas en "La Minga Humanitaria por la Vida y la Dignidad" realizada en el año 2022, referidas a la reactivación de la Mesa de Concertación para el Pueblo Awá-MCAWA, establecida en el decreto 1137 de 2010; avanzar en el desminado humanitario y habilitar un escenario de interlocución con el Alto Gobierno, especialmente con la vicepresidenta de la República, señora Francia Márquez Mina, en el marco del decreto 1874 de 2022, artículo 13 para que atienda la situación del Pueblo Awá -UNIPA.

Llamamos a la Comunidad Internacional presente en Colombia, a las oficinas del Sistema de Naciones Unidas y a la Mapp-OEA a que, en el marco de sus mandatos, visibilicen esta situación y demanden del Estado colombiano medidas urgentes y eficaces que frenen el exterminio físico y cultural del Pueblo Indígena Awá³.

Acompañaremos a las Autoridades indígenas del pueblo Awá en su camino de resistencia para que, como ellos mismos lo afirman, "las nuevas generaciones no tengan que seguir viviendo en un contexto de guerra". Reclamar el derecho a vivir en paz, de acuerdo con la cosmovisión, usos, costumbres y cultura propia del pueblo Awá no debe costarles sus vidas.



Mayores informes: cooppaz2016@gmail.com

³ El pueblo indígena Awá es uno de los 34 pueblos indígenas en riesgo de extinción física y cultural como consecuencia de la muerte natural o violenta de sus miembros o la pérdida de sus costumbres, según el Auto 004 de 2009 de la Corte Constitucional de Colombia, en donde le recordó al Estado su obligación de proteger y promover los derechos fundamentales de los pueblos indígenas en el país.